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L'I N T E RV I STA ROBERTO CALDEROLI

"La giustizia va riformata fuori dall'Au l a "
Il vicepresidente del Senato: "Con i sei referendum restituiamo la parola ai cittadini. Nessun intralcio al lavoro della Cartabia
Inaccettabile il tentativo di insabbiare lo scandalo Palamara. Vogliamo candidature libere al Csm, stop al ricatto delle correnti"
di DANIELE CAPEZZONE

n Quando parla dei referen

dum sulla giustizia che la Le
ga ha promosso con il Partito
Radicale, il vicepresidente
del Senato Roberto Calderoli
è raggiante. Grande esperto
di meccanismi istituzionali,
ha contribuito personalmen
te a scrivere i sei quesiti.
Presidente, come mai se si

dà la parola ai cittadini alcu
ni si inner vosiscono?
"Sono sconvolto da queste

posizioni. Essere contrari
perfino al referendum abro
gativo, e cioè alla possibilità
per gli elettori di togliere
qualcosa dall'ordin amento,
significa aver sfiducia non
verso la Lega, ma verso il po
polo".
Altro luogo comune: racco

gliendo le firme, si ostacole
re b b e ro le r i fo r m e Car tabia.
"La volontà di Draghi e del

la Cartabia di affrontare i pro
blemi della giustizia è reale e
positiva, ma abbiamo a che
fare con un Parlamento nato
nel 2018, la cui composizione
non coincide più con l'attu a l e
volontà popolare. Per questo
temo che ogni buona inten
zione del governo possa esse
re vanificata dalle Camere"
Non a caso le proposte go

vernative sembrano ispirate
al tentativo di raggiungere
un compromesso come si
può, senza radicalità rifor
m atr ic e.
"Per prima cosa si è deciso

di non intervenire a livello di
riforme costituzionali, anche
considerando il tempo limi
tato che resta da qui a fine
legislatura, ma così si incide
fino a un certo punto. Inten
diamoci, questo problema ri
guarda anche i referendum.
Ma poi è chiaro che ogni in
contro con M5S rischia di
portare a ulteriori annacqua
m e nt i "

Che giudizio si è fatto della
vicenda sollevata dalle rive
lazioni di Luca Pa l a m a ra su l
" s i s te m a " ?
"Tranne eccezioni, sta

scendendo un silenzio inac
cettabile. Quando invece il
successo del libro (il volume
scritto da Pal a m a ra con Ales
sandro S allu sti , n d r) testimo
nia un'esigenza di conoscen
za da parte dei cittadini che
va ben al di là della cerchia
degli addetti ai lavori".
E p pu re si cerca di attenua

re, di smorzare…
"Ma le pare normale che

tutto si sia "r i s o l to" con le di
missioni di pochissimi mem
bri del Csm e la loro sostitu
z io n e? "
Che idea si è fatto delle ul

time rivelazioni di Ve rità e
Pa n o ra ma , a partire dai casi
Amara e Armanna?
"È la sequenza che impres

siona. Un procuratore che
consegna materiale secretato
a un altro ex procuratore che
siede al Csm. Quest'ul ti mo
che mostra il materiale o co
munque rende edotto il presi
dente della commissione An
timafia. Amara che va in tv,
preannuncia altre rivelazio
ni, e poi viene arrestato…"
Che le dice tutto c iò ?
"La cosa peggiore, se sarà

confermata, è che due procu
ratori non abbiano conside
rato prove utili alla difesa, ai
fini di difendere il loro teore
ma accusatorio. La giustizia
non può essere una partita da
vincere per forza da parte di
una squadra"
Passiamo in rassegna i

quesiti. Da quale comincia
mo?
"Dal Csm, perché il pesce

puzza dalla testa. Con il que
sito, per candidarsi al Csm,
eliminiamo l'obbligo per il
magistrato di raccogliere al

meno 25 firme, cioè evitiamo
che sia costretto ad avere il
supporto di una corrente".
Quindi intendete favorire

candidature autonome?
"Allo stato tali candidature

sono di fatto impedite. Invece
noi vogliamo che possano es
sere eletti al Csm i magistrati
più liberi e indipendenti"
Un secondo quesito ri

guarda i consigli giudiziari, e
pone il tema della valutazio
ne dei magistrati.
"Si tratta di organi ausiliari

del Csm, di fotocopie in picco
lo del Csm. Oggi la parte non
togata dei consigli di fatto non
può esprimersi su capacità e
attitudini del magistrato, ma
solo sull'organizzazione degli
uffici. Noi vogliamo che an
che avvocati e professori pos
sano farlo. Ma le pare norma
le che il 99,7% dei magistrati
ottenga un giudizio di eccel
l e n za? "
Il terzo referendum è sulla

separazione delle carriere.
"Con il quesito, quando en

tri in magistratura, devi sce
gliere una volta per tutte se
vuoi svolgere funzioni requi
renti o giudicanti. Basta porte
girevoli, basta magistrati che
nella loro vita prima fanno il
pm, poi il gip e così via".
Proprio la vicenda del "si

s te m a " mostra che le corren
ti erano scatenate per la gu i 
da delle Procure. Come dire
che in Italia un avviso di ga
ranzia pesa anche più di una
s e nte n za .
"Proprio Palamara am

mette che spesso, quando un
soggetto "non gradito" a s pi 
rava a qualche ruolo, poteva
capitare che dei "c e c c h i n i"si
attivassero anche nei con
fronti degli stessi magistra
ti…"
Il quarto quesito è per la

responsabilità civile dei ma
gistrati, sancita dai cittadini
nel referendum Tortora del
1987, ma poi vanificata nel
1988 dalla legge Vassalli
"Il referendum dell'87 in

trodusse la responsabilità ci
vile diretta, mentre la legge
Vassalli stabilì che si doveva
far causa allo Stato, che poi
poteva rivalersi sul magistra
to, ma solo entro certi limi
ti".
Lei cosa dice?
"Il magistrato è un funzio

nario dello Stato? Sì. I funzio
nari devono rispondere? Sì. E
allora anche i magistrati, cioè
funzionari che si occupano di
amministrazione della giu
stizia, devono rispondere di
retta m e nte " .
Quinto referendum, cu

stodia cautelare. Cosa propo
n ete?
"Oggi per una misura cau

telare servirebbe il rischio
concreto di inquinamento
delle prove, oppure di perico
lo di fuga, oppure di reitera
zione del reato. Eccezion fatta
per reati particolarmente
violenti o di tipo associativo,
togliamo l'ipotesi della reite
razione. Rendiamoci conto
che una misura cautelare do
vrebbe essere un'extrema ra
ti o, e invece è divenuta la "re 
go l a""
Qualche cifra?
"Circa il 42% degli attuali

detenuti non ha una condan
na definitiva, e il 21% una con
danna in primo grado…"
Ultimo referendum, sulla

Severino. Volete eliminare
l'automaticità di decadenze,
ineleggibilità e i n ca n d id a bi 
l i tà
"Io sono da sempre contra

rio alla norma, non solo per
l'automaticità ma anche per
alcuni effetti che si dispiega
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no già dopo il primo grado, e
anche per la differenza che
viene fatta tra amministrato
ri locali e parlamentari. Noi
vogliamo eliminare l'auto m a 
tismo. È gravissimo che un
sindaco venga sospeso, mas

sacrato nella sua vita politica
e professionale, e poi magari
risulti assolto anni dopo. Re
sta invece la norma sulla tra
sparenza per i candidati sul
loro certificato penale: siano
gli elettori a decidere".

ESPERTO Roberto Calderoli ha contribuito alla redazione dei sei referendum sulla giustizia [ G e tt y ]

Data: 20.06.2021 Pag.: 1,10
Size: 753 cm2 AVE: € 3765.00
Tiratura: 73382
Diffusione: 31311
Lettori:

POLITICA NAZIONALE 68


